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活動程序表 
 

 

教育學系就業講座 
 

講者：南台科大教育領導與評鑑研究所

講座教授李新鄉老師 

講題：教師甄選的實務與技巧-以國小為例 

 

時間：2012 年 6 月 15 日 10:00 

地點：紅樓 A303 

 
時間 內容 主講人 

10:00-10:05 報到 臺南大學教育學系 

10:05-10:10 介紹講者 臺南大學教育學系主任姜添輝教授 

10:10-11:30 演講 南台科大教育領導與評鑑研究所講座教

授李新鄉老師 

11:30-12:00 綜合座談 
南台科大教育領導與評鑑研究所講座教

授李新鄉老師 

臺南大學教育學系姜添輝系主任 
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活動海報 
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參加人員簽到表 
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活動照片 

 
系主任介紹講者 活動開始-講者介紹講題 

講者與大家分享寶貴的經驗 座無虛席專心聽講 

同學示範由講者提供建議 李新鄉老師鼓勵學生回答學生的提問 
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活動講義 
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心得報告 

專題研討(就業講座)心得報告表 

日期：2012.06.15 
演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與

技巧-以國小為例  
班級：教三甲 學號： s09812019 姓名：黃鏵玉 

  心得： 

這場演講對我們真的很有幫助，他告訴了我們很多關於教師甄試的相關資

料，以及如何去準備，將來我們如果要進行教師甄試，就能有效運用老師告訴我

們的技巧，還記得他在演講中有提到，最近這三年，老師的缺額會大增，會是我

們一個很大的機會，所以我們要好好把握。 

機會只留給準備好的人，這句話講得很好，雖然未來老師的機會變多了，可

是相對的，也會更多人加入這場競爭，所以自己還是要做好充分的準備，隨時準

備應戰，才能提高自己的競爭力。甄試分成三部份，包含筆試、口試與試教，在

筆試方面，我們平常就要多熟記理論，多做題庫，去真正瞭解、融會貫通，才能

有效將理論運用於自己的教學當中，而口試雖然是靠運氣，但自己還是要有實

力，並且給主考官很好的第一印象，不僅要顧好自己的儀容穿著，也要時常保持

微笑，更要有適當的肢體行為表現，短短的十分鐘，要讓主考官認為你是可以的，

而最後的試教，當然也要做好充分的準備，在實習時不僅累積經驗，也要多跟別

人學習，這樣對自己會很有幫助。 

或許甄試並不會如自己預期中的順利，但我相信經過一次又一次的努力，會

讓自己更有經驗，並從中獲取更多不同的想法，也會對接下來的考試更有把握，

雖然知道這可能會是一場硬戰，但我還是會接受挑戰、勇於嘗試，沒試過怎麼知

道自己的實力在哪裡，瞭解自己的不足之後，也會努力把不足的地方充實好，相

信自己做的到。 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
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班級：教三甲 學號：s09812002 姓名：陳凱庭 

心得：（內容 500 字以上） 

首先，在院長開口時，就呈現濃濃的鄉土人情，親善的感覺與客氣的語調讓

人舒適的進行此場演講，在甄試科目他並沒有多加琢磨，但在態度展現與禮節注

意事項上就再三叮嚀! 

臺南市缺額相較他縣試缺額不算低，尤其是這幾年教師缺額大量釋出，把握

與挑戰近年成為教師的良機是眼前可遇的目標，教師檢定通過的學生，此夢想不

遠矣。筆試為第一階段，第二階段為口試與試教，但並非全台第二階段皆為此方

式進行，院長提及，應考前需至各縣市教育局查清楚應考方式與簡章內容，藉此

提升方向正確性與應考練習，而口語的表達格外重要，對於天性害羞的同學較為

吃虧。教師本身就是一名講台上的表演者，畏畏縮縮如何教給學生知識?如何增

強動機呢?   

先天不足就以後天補強，否則真對教師這項行業，是完全呈現負向能量，穿

著得體也是面是相當重要的重點，拖鞋與短褲不得出現在現場，因為代表我們對

於面試的尊重，院長就提到:「如果我看到這種學生，儘管他筆試成績很高，我

一定會先扣分，因為代表他不尊重我們這些老師，那他以後當老師怎麼辦!」我

認為在此場演講聽到的是一名甄試教授的視野，學科與專業科目本來就是身為教

育系的我們應該充實的部分，而現場面試的部分才是重點，由生活中學-不論是

與教師對話的拿捏或課堂上踴躍發表，都是一種反復的練習，讓自己在不知不覺

中成長!為教師甄試做好潛在的準備!為成為教師的夢鋪上一片片磚! 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三甲 學號：S09812005 姓名：張舜堡 

心得：（內容 500 字以上） 

今天很高興在這個原本是上課時間的時段來聽系上所請到的李院長新鄉，雖

然他是南台科技大學的院長，但是同時也是我們台南大學的傑出校友，他從四十
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年前就開始教書，而他剛開始的教室也是我們今天所在的這個紅樓 A303，他今

天的演講主題是教師甄選的實務與技巧。說到教師甄試，這個就不得不提最近八

年來教師的缺額明顯低下，好在到了今年，聽說是從今年開始算往後四年，國小

教師所開出的缺額明顯增加，當然我們是會剛好趕上這波的，但前提是得通過教

師檢定，如果沒有及時考過可能會趕不上這一波潮流，不過通過檢定並非今天主

題。其實要考教師根據不同縣市，都會有不同的規定，像李院長新鄉就以新北市

與台南市的差別來為我們做說明，雖然一開始都是要筆試，筆試通過才有辦法複

試，但是有些縣市在複試結束後的成績是會把筆試成績也算進來，而有些縣市卻

不參考筆試成績，這就有些差別了，因為筆試考的是你的作答能力，但是複試的

面試，關連到的就很多，像是你的態度、性格、穿著等等很多都會有影響，天生

內向的人在面試就會比較吃虧，所以最好參加的是有參算筆試成績的縣市比較有

優勢，而反之外向的亦然可以參加面試比重較高的縣市。當然會不會上並非一

定，因為每個人的面試委員並非同人，他們有不同標準，如果沒率取可是另一人

有率取除了他可能真的比較厲害或者是他與面試委員的頻率有對到吧，但總的來

說，還是得努力，不要放棄展現自己實力的機會，是金子總會發光。 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技巧

-以國小為例 
班級：教三甲 學號：s09812026 姓名：何依璇 

心得：（內容 500 字以上） 

這次很榮幸能聽到來自南科大教育領導與評鑑研究所的李教授，來與我們分

享教甄準備的過程。我想身為教育系的我們，對於未來每個人想要的出路都不太

一樣，但大部分的同學甚至我還是對”教育”這方面保有一點的熱誠與接納。不然

就不會待在教育系整整四年了。目前大三的我們，明年將面臨大四，升上大四後

會有更多教學的機會磨練我們，例如:教育集中實習，現在已經有稍微感受到壓

力與緊迫的氣氛了，修了許多教材教法還有許多系上的專業課程，每堂課都讓我

發現不一樣的自我，例如有些課的老師是重視團體合作，所以可能期中、期末都
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有一個團體的專案，也因為如此讓我跟組員們的關係更親近了，而有些老師則重

視”個人的教學”，例如在教材教法的課堂上老師會規定我們每個人都要有上台試

教的機會，這也是攸關到我們期中與期末的成績，大三真的事酸甜苦辣所有事都

經歷過的一年。聽完今天的演講，讓我更了解未來應該如何準備教甄，當然在教

甄之前必須先考到教師檢定考的基本門檻。很多人聽到我讀教育系第一個反應

是” 妳將來要做老師嗎?” “現在老師很難考” “現在小朋友很難教”等等負面的語

句，很少會聽到正面的鼓勵，我想這就是這個社會給”教育界”的刻板價值觀吧，

因為台灣的教育現況目前面臨這樣的局面，導致很多人對教育沒有信心，以小見

大到最後連要當老師這條路都會被歸類為窄路一條。其實我覺得不可否認現實

面，它確實沒有想像中好考，但你沒有去試過怎麼會知道呢?每個人的際遇都不

同，有些人很努力，熬了三四年還是沒有考上教甄，有些人從容面對，把考試當

作碰運氣看看結果真的讓他考上了，這要怪誰呢? 運氣固然重要，但努力昰最基

本的，除非自己聰明到不行，屬於實力派的，不然還是腳踏實地比較實在。面對

教甄還有約兩年的時間，我不確定自己會不會走教職，但目前的我不排斥，願意

給自己一個機會去試試看，也許以後在實習時或是又發現自己另一個興趣可能會

臨時轉跑道也不一定，面對未來不管是教檢還是教甄，我想昰為教育人都無法避

免的。從現在起累積實力，機會就是你的。 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社會

學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三甲 學號：S09812003 姓名：蘇敬為 

心得：（內容 500 字以上） 

聽完這次的演講對我未來考試之路可說是相當有幫助。其中李教授提到甄選

方式各縣市不同，像是新北市１０１年度就分為初試和複試，而初試有筆式５０

題選擇，和複試又分為口試和試教；而台南市１００年度也分為初試和複試，但

其中卻大有不同，像是初試部分又特別加了一項，台南文史成績若未達對１２題

者，不得參加複試（按１０１學年度台南文史題庫一共４９４題），除此之外一
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般教師比事項目占總成績百分之五十，英語、音樂、藝術才能等筆試占百分之三

十，也是與新北市的初試有所不同，而複試的試教部分也是分為一般是教占總成

績百分之三十，英語、音樂、藝術才能式教占總成績百分之五十，口試百分之二

十，也與新北市有所不同。 

而考試該怎麼準備呢？李教授說，筆試的題庫要每年累積，理解、融通和熟

記。而口是要靠運氣還要靠實力與技巧，又分為以下幾點：１人性哲學觀２印象

形成３印象修飾４肢體行為表現５應試時修整儀容並面帶微笑，而李教授又特別

注重第五點的儀容部分，這點也是相當重要的。 

而試教的部分是必須要有充分的準備：教材內容、自製教具，還要有自信並

且從容不迫才有機會成功！ 

很感謝有這次的機會可以聽到李教授的演講，其實他演講的時間並不長，但

是它的確有效的說明了許多有關考試技巧方面的部分，對我們未來的考試是相當

有幫助的，這次比較特別的事，李教授沒有注重一些教育理論的問題去研究探

討，而是重視實務的部分，就是一些考試的技巧，對我來說真的受益良多啊！ 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社會

學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與

技巧-以國小為例 
班級：教三乙 學號：s09812102 姓名：郭書廷 

心得：（內容 500 字以上） 

通過這次演講我們得知了未來三年內流浪教師潮可能會暫時獲得舒緩，演講

者也告訴我們這將是我們的大好機會。 首先第一步要做的便是針對自己的優缺

點去挑甄試的學校，倘若個性內向且不擅言語的人則要挑教學分數比例佔得比較

少的學校；相反的若是對自己現場實務表現較有把握則要把握那些將試教分數看

重的學校。除了準時報到之外，李院長也提供了其他許多實務技巧，例如穿著合

宜，儀容端莊 ，第一印象永遠沒有第二次機會。一般的工作應徵，穿著和儀態

有決定性的影響。 

推薦甄選的面試，儀態和穿著也不容忽視，更何況如果要成為專業教師，千

萬不要任意穿件Ｔ恤、牛仔褲及運動鞋就去應試。另外也要禮貌周到，面帶微笑，
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剛進面試地點與主考老師們適當地問好，可以拉近彼此的距離，同時降低彼此的

陌生感。而其時間的選定則須靠個人的臨場應變，通常一開始絕對有機會。整個

面試過程中申請者最好都保持微笑，如此可以讓人覺得這學生很開朗樂觀、自信

有把握。最後李院長提出了最常見面試的問題，我們為什麼要用你不用其他人? 

這時候除了適時提出自己在教學上的優點和熱誠之外，最好能將進修計畫或是把

自己當成一個永續經營體的概念說出來，尤其是在職進修，沒有人會想要用一個

停滯不前的人，所以要表現的讓考官知道，就算你成為了正式教師，你也不會停

止學習精進自己。 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技巧

-以國小為例 
班級：教三乙 學號：Ｓ０９８１２０５９ 姓名：蔡克旻 

心得：（內容 500 字以上） 

在面對即將到來的教師甄試的同時，我們必須有萬全的準備才能因應接下來

的挑戰！ 

這次演講的主題強調如何在未來錄取率不到百分之二的教師甄試中博得評

審青睞，前來演講的李院長首要點出了未來我們的機會，將是持續長達五年的教

師空缺以及穩定的工作，淇淵因主要是因為政府須科所得稅以及縣市合併等政

策，而同時在不久的將來，我們也會面臨娜決定命運的二十分鐘。 

首要的十分鐘，就是第一關的面試，李教授指出，若要得到評審委員的青睞，

絕不能出線的兩樣物品便是拖鞋與短褲。面試教授並不會去在乎短褲是否與你的

教學行為及策略有多大的相關聯性，但那便是你不尊重這件事的態度，同樣的，

拖鞋也代表著隨便，不莊重等意義。李教授也強調，假使在第一眼就見到你的穿

著是如此隨便，不管你會不會教，就是ＯＵＴ！ 

接下來的十分就便是台上的試教，試教的機會便是要你將平常所有準備的一

切搬到檯面上，俗話說，台上十分鐘，台下十年功。若要成功，勢必要拿出所有

你在教學現場的準備以及你獨有的教學特色！ 

在演講的結尾，教授再次地表示，不論你多會教，多厲害。在教授面前終究
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必須擺出謙遜的態度，畢竟你還是晚輩，強詞奪理甚至過分突出是不會在這題上

加分的。並且李教授也指出，不論未來的環境多艱辛，你都必須秉持著新象自己

的態度，大環境雖然是潮流，但我們總要學會逆流而上，才會成功，並在錄取率

不到百分之二的戰場上取得自己的一片天！ 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社會

學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三乙 學號：S09812069 姓名：江亭璇 

心得：（內容 500 字以上） 

哇！李新鄉院長長得好像我們班的一位同學喔！本來一點兒也不覺得，但是

站在旁邊的時候，超級像父子的啦！之前，都是在研討會或評鑑的時候看到李新

鄉院長，那時候就覺得他非常的有距離感，沒想到今天參加李新鄉院長的演講，

才深深地覺得他親切待人。 

這一次的主題「教師甄選的實務與技巧-以國小為例」對我們未來相當有幫

助，不僅僅是教師甄選的方面，其實對任何的情況下都具有相當程度的幫助，能

夠對談的流暢，與人交談能夠侃侃而談，展露自己的優點，替自己創造各種機會

即可能性，由此可見，實務的技巧對於我們已是大學生，甚至即將踏出社會，是

有多麼大的幫助。 

其實，自我介紹是一件難度相當高的事情，要如何在一分鐘內，讓評審或他

人對你印象深刻，是需要長期訓練的，因為只要你腦筋一個不運轉，一分鐘很快

就過去了，因此平常我們要多練習，多了解自己的優點，且訓練自己的口才，才

不會在緊要關頭的時候，搞砸了所有。以我自己為舉例來說，我是一個不擅言詞

的人，在臺上我會緊張到腦筋一片空白，會不知道下一句該講些什麼，我只敢在

私底下的時候，與較熟識的人表達自己的想法，所以，每次我都希望自己能夠多

有機會練習自己的口語表達，因為我很害怕在需要派上用場的時候，我會緊張，

會把一切的事情都搞砸。 
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日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三乙 學號：s09812099 姓名：田于軒 

心得：（內容 500 字以上） 

很高興這次系辦邀請到南台科技大學人文社會學院李新鄉院長，為我們演講

對我們極為重要的國小教師甄選的實務與技巧，其實這屆的同學們對未來就業感

到有些擔憂，但是李院長不斷的鼓勵我們，提出 55 專案退休潮、獎勵金及生育

補助各方面的政府政策來鼓勵我們，讓我們對甄選多了一些信心，在各縣市甄選

方面的簡述，李院長也很詳細的介紹各縣市的初試、口試與試教的比重，並且依

照大家的專長建議我們可以選擇專長比重較高的考科與縣市進行報考，雖然他說

到許多事情是要靠一點運氣的，但是機會是留給準備好的人，只要有萬全準備，

事情並非自己想像中那麼困難。 

第三部份，他也提到如何準備教師甄選，記憶最深刻的是他提到筆試要熟記

選擇題題庫並靈活變通，這是和很多老師在課堂上擷取重要題目給我們練習的用

意很相似，也讓我們除了練習期中、期末考之外可以順應著國考出題的方向走。

李院長也有談到口試，講到許多心理學的原理應用，像是：給評審良好的第一印

象可決定錄取與否、行為與外表有月暈作用、適當的語言與肢體語言有加分作

用… …等。這些口試技巧都是我們平常需要多加注意的。 

最後，李院長分享了兩個他口試最常問的基礎問題，以及請了兩位同學上台

自我介紹並講評，讓我們更加清楚口試的重要性及流程，李院長有談到一個非常

好的問題，若碰到困難或太專業的問題該怎麼辦?許多人都會不知所措，或許是

大家一緊張就會開始慌張的通病，李院長建議只要客氣的說完，未來更加努力的

充實知識會比慌張好很多。 

這次李院長來學校演講，給予失落的我們許多信心，希望未來還有機會能夠

接觸相關主題的演說，讓自己面對教師甄試或公務人員考試不那麼無助。 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社 講題：教師甄選的實務與技巧
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會學院李新鄉院長 -以國小為例 
班級：教三乙 學號：S09812088 姓名：高蕙萍 

心得：（內容 500 字以上） 

我覺得這一場演講還滿有用的！可能是因為師培生的關係。讓我們知道教師

甄選時該注意哪一些事項，到我們真的要去甄選時才會更加倍的努力！其實很開

伈能請到李新鄉教授可以播空來演講，他說到甄選方式主要有初試及複試，初試

主要是以筆試為主，50 題的選擇題以電腦閱卷的方式，所以要勤練考古題，必

須要勤練及苦讀，因為筆試沒有通過，之後就無法參加口試和面試，所以要更把

握初試的機會。複試主要以口試和試教，考試時間各為 10 分鐘。教授有說到口

是靠的是運氣外，實力也是很重要的！尤其是第一印象，這是對初次見面的短暫

判斷。被判對者的行為綜合線索，外表、神情、言行、風度以及內隱行為的訊息。

觀察者本身之學經驗、價值觀、成見及刻板印象、月暈作用。其實我認為穿著的

確是很重要的，因為身為老師，也是要做一個模範，可以給大家好的印象，畢竟

在口試時，大家都是彼此不認識的狀態下，一定會以表面上先去看這個人，身為

老師，說話也一定要能夠清楚，談吐舉止要得體，如果連說話都不清楚那怎麼教

導學生。教授還告訴我們，機會一定是留給準備好的人，如果他是口試委員，他

一定會問的問題，例如你為何想當老師？那我為什麼要選你為老師？有甚麼比別

人不同的特點嗎？如果是我一定會說，因為我是原鄉長大的學生，想服務於自己

部落，讓這些原向的學生能夠開心快樂的讀書！表情很堅定也很督定！ 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三甲 學號：S09812036 姓名：宋庭萱 

心得：（內容 500 字以上） 

這次演講者為南台科技大學人文社會學院的李新鄉院長，院長為人非常謙虛

也很親切，講話卻也不失幽默風趣。這一年開始教師甄選率取人數變多，有不少

縣市皆有開出名額，這是近年來考取教師的大好時機，其實我原本對教師甄試的
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流程並不是很清楚，聽了這場演講後才比較清楚，以台南為例，初試是筆試，比

較特別的是如果台南文史成績未達對 12 提者，就不得參加複試，錄取缺額 3 倍

人數進入複試，複試包含口試和試教，這樣聽下來真的覺得要能錄取正式老師是

件非常不容易的事。針對口試的部份院長提醒我們有幾件注意事項，要修整自己

儀容，不管男生或女生都不宜穿短褲和拖鞋去面試，院長有說到他自己在面試別

人時通常會問兩個問題，一是你為什麼要當老師，另一個是你有什麼能力適合當

老師，在院長說了以後我自己也想了一下我會如何回答，雖然我的答案一定不能

十全十美，但至少要讓他們感受到我的誠意跟熱情。在演講後面，院長找了兩位

同學上台自我介紹，雖然看得出兩位同學都很緊張，講得不是很完美，但他們能

上台也算是勇氣可嘉了！最後院長也勉勵我們，要我們不要放棄，機會只留給準

備好的人，縱使現在要考取正式老師的錄取率還是不高，但我想用心準備、累積

自己的實力，我們都還是很有機會的。 

 

日期：2012.06.15 
演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三甲 學號：s09812040 姓名：林琬淨 

心得：（內容 500 字以上） 

雖然說今年的教甄的大好時機，可是等到我們畢業的時候已經是第三年了，

真的還是戰戰兢兢。但是我們的添輝主任和李院長一直鼓勵著我們，「最糟糕的

時機已經過去，現在是大好時機。」我對於老師們這樣的鼓勵感到非常得振奮，

很多人在面臨放棄之際，都是因為有這些老師們的鼓勵才能讓我們撐到現在，我

們現在實習課程一直拼命的試教，就是希望到時候可以一鼓作氣得派上用場，真

的好希望名額可以等到我們畢業後實習結束阿! 

我知道今年台南的考教甄非常得特別，多考了一個「台南文史」，佔 20 題題

數，只要未達 12 題者，就不得參加複試，真的是非常的具有特色，也是希望考

進來的老師能真正的了解台南的地方風情，地方文化脈絡久遠，深具台南特色，

考這樣的題型其實是要符合當地文化民情，希望有朝一日我也可以進入考場和大
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家一起考看看。 

「機會只留給準備好的人」李院長說：在面試的時候非常注重一個學生的面

試服儀，切記不能夠穿拖鞋以及短褲，這事絕對不能被允許的穿著，哪有一位國

小老師會這樣穿過去教書的呢?一被主試考官看到就會不及格，考試是非常現實

的，這麼多人要搶一個飯碗著實不容易，所以任何一點點小細節都要非常得注

意，才不會因為一點點小失誤，就沒有被錄取。 

 院長最後給兩位同學去前面做一下自我介紹，我覺得非常有趣，很多人在

台前會因為緊張而不知道要如何介紹自己、或者會因為自己沒有特別的專長而不

知道要從哪裡開始介紹，從小老師就要我們自我介紹，到現在仍然有一堆大學生

不知道自己的專長在哪，真是令人憂心的未來阿! 

最後總結:「伯樂與千里馬」:錄取比率並不高，未被錄取的並非代表您比別

人差！從中獲取經驗，下次更有機會! 

 

日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三甲 學號：S09812028 姓名：黃詠棻 

心得：（內容 500 字以上） 

這次演講的老師，聽說是個很資深的面試老師，因此在去聽演講之前，導師

特地叮嚀我們，就算對演講內容沒有興趣，去認識一下這個老師也好，對我們將

來或許有幫助，抱著這樣的心情來到了 A303，老師看起來的確是很資深沒錯，

不過似乎有點缺乏演講前的準備。先是沒有主題似的跟我們寒暄了一下，才開始

他的演講內容，所以演講的時間其實有點短，而演講的內容則是一些比較制式化

的甄試方式，就像在發表簡章一樣，我們比較想得到的資訊是類似甄試小技巧那

樣的訊息，平常沒有機會從其他管道得知的小道消息，所以如果能跟我們多提一

些之前面試的例子，並分析一下優缺點，我想會更有吸引力的。在最後的幾分鐘

提到的如何準備甄試這部分，則是我認為對我們幫助較大的資訊，像是提醒我們

要放大自己的優點，這一點我覺得的確相當重要，因為面試的老師只有那短短的
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幾分鐘時間可以認識我們，所以我們應該要在那幾分鐘的時間內，盡量讓老師看

見我們的優點，不過老師也有提到，也有可能放因此放大了自己的缺點，所以這

部分要很小心，放大優點的同時，不要誇大了自己，還是以實際情況為主。最後，

老師提供給我們幾題題目也是我覺得蠻需要深思的問題，我必須自己先知道，我

有什麼過人之處，老師為什麼要錄取我，還有，我為什麼覺得自己適合當老師，

這些問題看似簡單，但如果我從來沒想過，當下一定答不好，所以能夠事先大概

了解一下甄試的問題內容大概有什麼，也是對我們有點幫助的。 

 

日期：2012.06.15 
演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技

巧-以國小為例 
班級：教三甲 學號：s09812035 姓名：楊筱培 

心得：（內容 500 字以上） 

    從一開始讀教育系就覺得進入學校當老師並非一件容易的事，因為歷年

來開出的教師缺額沒有很多，錄取率並不高，甄試許多年卻沒上的流浪教師滿街

跑，大家的經驗都比我們豐富許多，因此對於考教師甄選沒有很大的信心，但是

最近教師名額又開始釋放，是正式教師進入學校的大好機會，雖然我們才剛準備

升大四無法馬上參加甄選，但是能力是隨時可以準備的，這次聽完了這場演講就

可以有一些方向可以準備。像是不同地區有不同的甄選方式跟要求，以及需要準

備哪些科目來應付考試，平時在教育專業課程及教材教法就要開始慢慢累積實

力，筆試幾乎都是跟這些科目相關連的，而口試是要靠運氣還是靠實力？演講內

容中有提到，給主考官的第一印象要好，穿著不能馬虎、態度不能隨便，因為所

謂的「刻板印象」及「月暈作用」會讓主考官在第一眼對你大大扣分，不管自己

的教學能力有多強、有多吸引人都沒有說服力了，就算問題答不出來也該以禮貌

性的話語回覆，因為自己不會，別人也可能不會，千萬不要因為問題太難而產生

挫折而放棄這個機會，我覺得面試時，能夠適當並且正面的表達出自己的想法是

非常重要的，教師甄試應該跟公司徵選人才一樣，希望找一位有能力的人，但更

需要一位肯學習、肯進步的人，這是我在這場演講中得到的想法。 
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日期：2012.06.15 演講者：南台科技大學人文社

會學院李新鄉院長 

講題：教師甄選的實務與技巧

-以國小為例 
班級：教育三乙 學號：S09812055 姓名：許育誠 

心得：（內容 500 字以上） 

機會是留給準備好的人，我始終這樣認為。 

做任何事情之前都必須要努力才會有成果，像王建民，他也是因為不斷的在

準備，只為了上場時能夠表現的好一些，他的努力讓許多人都十分敬佩。 

在學校習得了許多書本上的知識以及基礎理論，都是為了在四年畢業後的教

師甄選中脫穎而出，成為一位合格教師，春秋左氏傳中有一句話:「成敗由己不

由人。」自己的前途是掌握在自己手中，現在就是為了將來在奠定穩固的基礎。 

每個人對於教師甄試的準備方式都有其的方法與訣竅，在學校求學中學習的

都只是書本上死死的理論，但是一到教學現場才能真正體會到甚麼叫做教學，雖

然自己還沒親臨過現場，但是聽到許多學長姊的經驗分享，無論是在學的學長姐

還是已經畢業的學長姊，都告訴我：「當你到達真正的教學現場，你才會了解甚

麼叫做狀況百出。」我的確始終這樣相信著。 

聽完了李新鄉院長寶貴的口試以及評審的經驗，對於評審怎麼評分以及評分

的要點有了初步的了解與掌握，了解到千萬不能觸碰到一些面試以及試教的一些

大忌，真的受益良多。也希望往後能夠有多點的機會能夠聽到李新鄉院長的一些

對於教師甄選的實務與技巧方面的演講。 

針對李新鄉院長口述的一些技巧大致如下: 

筆試:盡量以條列式重點的方法去呈現答案，切勿讓評審去你的答案裡撈答

案。 

試教:自行準備教具以及可能會使用的一些道具,以備不時之需。當然也不要

準備得太多，洽得其量是最好的。講話速度不要太快，李新鄉院長提到有許多應

試者因為太緊張就講話速度偏快，造成評審的不佳觀感，這點的確需要去克服與

多加進行演練。 
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口試:一定要面帶微笑,不要穿拖鞋以及不當的衣行裝著，也不要都不打扮就

去參加應試，然後要針對口試委員所提出的問題去應答，不要答非所問，也切勿

過度緊張，亂答一通。 

 

演講心得   教師甄選實務與技巧  6/15/101 

S09728013  諮輔四  郭黛瑩 

這場演講有關於教師甄試，讓我們知道對於參加教師甄試時，首先必須了解

各個縣市的報名簡章，因為各縣市都有不同的規定，要從中作出比較，在準備上

對各個科目做不同的分配。而在考試前，勤練題庫是一個重要的方向，從題庫中

可以找出自己不熟的部分，也可了解各科的命題重點，進而達到熟記與融會貫

通，有效的加強學習的成果，已達事半功倍的效果。 

而在口試時，整齊的儀容，與親切的笑容是給予主考官的第一印象，外在的

表現，如談吐、言行舉止、神情與風度，皆為主考官印象的集合，因此，在短短

的 10 分鐘內，充分的表現自己，是一件很重要的學問，｢過猶不及｣尤其重要，

表現太過，就容易形成驕傲不易服從的感受，但表現不夠，就無法充分的推銷自

己，如何達到兩者間的平衡也是一個在考試前練習的重點。在這段時間中，充分

展現是任老師的態度與特質是一大重點，這也是在事前必須去思考的部分，讓考

官能看到你的教學熱忱與良好的教師特質。     

重要的就是，在面臨考試時，緊張是難免的，面對緊張時，讓自己能克服壓

力將自己的能力充分表現出來，就算遇到不會的難題也能從容不迫且有條例的闡

述自己的看法與學習的態度，也就是表現自信，卻不要自傲，永遠將自己當作是

一塊吸水的海綿，不同的吸收新知與學習，讓主考官能看到你的謙虛學習的態

度，才是重要的口試態度。 

 

 


